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Liebe MitbtAvgeviV1V1eV1UV\c! MitbCtvgev

C\us SchV1C\ tho vstj

ein ereignisreiches Jahr liegt hinter uns. Die Wahlerinnen und Wahler
haben die Weichen im Europaparlament, im Sund, im Kreis und bei uns
in der GemeindeHullhorst gestellt.

Die SPD in Hullhorst ist erneut mit dem Auftrag der Burgerinnen und
Burgerausgestattetworden, die Zukunft unserer Gemeinde zu gestalten,
wenngleich dies nicht mehr mit einer absoluten Mehrheit moglich ist.

Die Zukunft unserer Gemeinde ist jedoch von einer Zusammenarbeit
aller Ratsfraktionen abhangig. Dies hat fur uns eine hohe Prioritat.

Kommunalpolitik wird nicht nur im Rathaus gestaltet. Wir sind weiterhin
auf die Mithilfe und das Engagement der Burgerinnen und Burger
angewiesen. Ohne Ihre Meinungen, Ihre Kritik und ohne Ihre Unterstut-
zung ist die politische Arbeit im Rat nicht denkbar. Wirfreuen uns auf die
vor uns liegenden Aufgaben.

Ihnen und Ihrer Familie wunschen wir noch ein ruhiges Weihnachtsfest
und ein gesundes und erfolgreiches 1995.

:Jhl"e Ro+sW\i+sliedel"

t-Iot\s Schwitolskil t-IOl"tfY\lAt MoschW\eiel" IAVldMot\iko TieW\eiel"
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Regenwassernutzung
ist alctiver
Trinlcwasserschutz
Ein Erfahrungsbericht von Horst Jording, Vorsitzender der SPD-Ratsfraktion

Nach dem verregneten Sommer 1993, den erheblichen NiederschlCi-
gen im Winter und der Meldung der letzten Tage: "Die Talsperren
sind gut gefOllt" ist es sicherlich schwer, den Einstieg zu finden zum
Thema: Wir mUssen sparsam mit dem Wasser umgehen.
Mogen die Talsperren auch zur Zeit noch durch die erheblichen
NiederschlCige des zurUckliegenden Jahres gut gefOllt sein: Schon
ein trockener Sommer kann auch hier Wasser knapp machen.

Immer mehr Wassergewinnungs-
anlagen in FluBnahe mussen we-
gen des schlechten FluBwassers
aufgegeben werden.

Hullhorster Wasser aus
Sudhemmern

Wir bekommen unser Wasser yom
Wasserbeschaffungsverband am
Wiehen. Die Brunnen fordern
Grundwasser aus dem Bereich
Sudhemmern.

Dort ist dadurch der Grundwasser-
pegel erheblich abgesenkt.

Um weitere Grundwasserab-
senkungen zu yermeiden,
wurde in den zuruck-
liegenden Jahren in Sud-
hemmern weniger Was-
ser gefordert und dafUr
yom Wasserverband He-
rford jahrlich eine Menge
yon 1 Mio. Kubikmetern
Wasser zugekauft.

Dies alles macht deutlich,
daB auch wir hier mit un-
serem Trinkwasser spar-
sam umgehen mussen.

Wasserverbrauch in den
letzten Jahren gestiegen

Der Wasserverbrauch ist in den
letzten Jahrzehnten standig gestie-
gen und betragt mittlerweile unge-
fahr 140 Liter je Person und Tag.

Nur etwa 3 Liter dayon werden
zum Essen und Trinken gebraucht.
Den groBten Teil (137 Liter) beno-
tigen wir zum Waschen, Reinigen
und fUr die Toilettenspulung.

Essind sicherlich nicht die 137 Liter
pro Person durch Regenwasser zu
ersetzen.

Aber die Toilettenspulung mit 45
Liter und bedingt die Waschma-

schine mit 18 Liter pro Person und
Tag sind mit Regenwasser zu be-
dienen.

In Stadten, Industrie und Neubau-
gebieten istzu uberlegen, ein zwei-
tes Leitungsnetz zu installieren.

In diesem zweiten Netz kann dann
Regenwasser, Grundwasser min-
derer Qualitat oder Grauwasser
gefordert werden.

In unserem landlichen Bereich mit
hoher Zersiedlung kommt dage-
gen nur die jeweils eigene Anlage
im Haus in Frage.

Beim Neubau ein Regen-
wassernetz installieren

Bei einem Neubau kann ein ge-
trenntes Regenwassernetz ohne
groBe zusatzliche Kosten installiert
werden.

Bei den Rohr in Rohr Systemen wird
mit Vorliebe jede Zapfstelle geson-
dert angeschlossen.

s :;;;;. ~ ~ l::iill ~ ~l~(2)~~ ~l.!!llll~um·

1mAltbau gibt es
manchmal Anltisse

In Altbauten ist der Ein-
bau eines Regenwas-
sernetzes umstandlich
und kostenintensiy.

In unserem Hause war
der fUnfte Bruch einer
KupferieitungAnlaB, uber
ein Regenwassernetz
nachzudenken.



Die Schlitze muBten soweit aufge-
stemmt werden, daB der Einbau
einer gesonderten Leitung fUr die
Toiletten und die Waschmaschine
ohne groBen Mehraufwand mog-
lich war.

Die Bestimmungen
mussen beachtet werden

Bei dem Bau eines Regenwas-
sernetzes sind die amtlichen Be-
stimmungen zu beachten.

• So darf unter anderem keine
direkte Verbindung zum offent-
lichen Wassernetz bestehen.

• Das Regenwasser muB uber eine
Wasseruhr gemessen werden,

. da es als Abwasser die Kanali-
sation belastet und dort abge-
rechnet wird.

Wie funktioniert die
Wassergewinnung ?

Das Regenwasser wird yon den
Dachflachen uber Leitungen in den
Sammelbehalter gefuhrt.

Um grobe Verschmutzungen zu ver-
meiden, sollte das Regenwasser
durch einen Filter gereinigt wer-
den.

BehtiltergroBe:
Ais Faustformel fUr die Behalter-
groBe wird 1 cbm je Person ge-
rechnet.

Gleichzeitig sollten 25 m2 uber-
dachte Grundflache pro Person an
den Sammelbehalter angeschlos-
sen seln.

Alte Dreikammergrube
ist nutzbar

Auf unserem GrundstUck wurde
durch den Bau der privaten Kana-
lisation die Dreikammergrube der
Kleinklaranlage frei.

Gut gesaubert dient sie nun als
Sammelbehalter fur Regenwasser.

Die GroBe wird auch auf anderen
Grundsti:Jcken reichen, da die
Kleinklaranlagen fUr 1,5 cbm pro
Person bemessen waren.

Kleinkltiranlagen
sind geeignet

Die These, durch Fakalien ver-
schmutzte Kleinklaranlagen, wa-
ren fur die Regenwassernutzung
nichtgeeignet, sind durch umfang-
reiche Versuche in Hamburg wi-
derlegt worden.

Bei den chemischen und physikali-
schen Untersuchungen wurden die
Grenzwerte der Trinkwasserver-
ordnug eingehalten.

Die bakteriologischen Daten wa-
ren im ersten Halbjahrt erhoht.

Doch nach einem halben Jahr sta-
bilisierten sich die Keimzahlen und
lagen dann unterhalb der Werte
der EG-Richtlinien fur Bade-
gewasser und zum Teil unter den
Grenzwerten der Trinkwasser-
verordnung.

FQlIstands-
anzeige
Pumpe Fitter

Wirtschaftlichkeit der
Regenwassern utzu n9

DaB die Regenwassernutzung
umweltfreundlich ist, wurde nun
erlautert. Wie verhalt es sich nun
mit der Wirtschftlichkeit?

Bei unserer Regenwasseranlage
benotigen wir 1,3 kWh Strom je
Kubikmeter.

Die Kilowattstunde einschlieBlich
Nebenkosten kostet uns ca. 30 Pf.

Der Kubikmeter Wasser durch das
ortliche Wasserwerk kostet uns ein
schlieBlich der Nebenkosten 1,80
OM .

Somit stehen ca. 0,40 OM bei
Regenwasser 1,80 OM bei dem
Gemeindewasser gegenuber.

In diesem Vergleich sind allerdings
die Investitionskosten fur Regen-
wassernutzungsanlage nicht ent-
halten.

Vielleicht betrachtet man die
Regenwassernutzung als Hobby,
dann steht die Wirtschaftlichkeit
nicht im Vordergrund.

Wasch-
maschine
... 0

o



Was ist "Grauwasser" ?
Unter Grauwasser versteht die
Fachwe/t die Ab/Ciufe aus
Waschmaschine, Duschen und
Badewannen. Dieses Grau-
wasser ist nur fUr die Toi/etten-
spu/ung zu gebrauchen.

1steine offentliehe
Forderung dureh die
Gemeinde in Sieht ?

Zur Regenwassernutzung hatte der
SPD-Gemeindeverband eine Ar-
beitsgruppe gebildet, die auch eine
mogliche Forderung der Regen-
wasseranlagen durch die Gemein- .
de HGllhorst mit bedenken sollte.
Eine solche Forderung durch Zu-
schusse gibt es unter anderem in
der Stadt Enger.

Zusehusse
waren nieht gereeht

Die Arbeitsgruppe ist zu dem Er-
gebnis gekommen, in Hullhorst
keine Zuschusse zu Regenwasser-
anlagen zu geben, da die Zuschus-
se yon denen aufgebracht werden
mussen, die nicht die Moglichkeit
haben, selbst eine solche Anlage
zu bauen.

Oberlegt worden ist aber, die Fla-
chen, die an eine Regenwas-
sernutzungsanlage angeschlossen
sind, yon der Regenwassergebuhr
zu befreien.

Zur Zeit ist die Regenwassergebuhr
noch ein Teil der Schmutz-
wassergebuhr.

Irgendwann wird ouch in Hullhorst
die Regenwassergebuhr getrennt
yom Abwasser abgerechnet, wer-
den.

Ein wiehtiger Beitrag
zum Umweltsehutz

Zusammenfassend kann gesagt
werden, daB die Regenwasser-
nutzung fUr die Umwelt ganz wich-
tig ist.

Die Wirtschaftlichkeit wird sich bei
starker steigenden Wassergebuhren
weiter verbessern.

Die vorgesehene Reduzierung der
Flachen bei Regenwassernutzung
wirkt sich ebenfalls wirtschaftlich aus.

Selbst bei Regenwetter hat der Regenwassernutzer eine
gutes Gefiihl, denn sein Regenwassertank wird wieder
gefiillt.

Hinweise fur Leserinnen und Leser, die weiteres
Interesse am Thema "Regenwassernutzung" haben:

• Weitere Informationen erholten Sie beim SPD-Fraktions-
vorsitzenden Horst Jording, Hasenbusch 44, 32609 Hullhorst,
Tel.: 2397

• Zum Forderprogramm in Enger:
Stadtverwaltung Enger, Amt fur Hoch- Tiefbau und
Umweltschutz, Bahnhofstr. 44, 32130 Enger

• Die SPD in Hullhorst beabsichtigt, in Zusammenarbeit mit
dem Wasserwerk geeignete MaBnahmen zur Regenwasser-
nutzung an offentlichen Gebauden zu ergreifen. Die
privaten Haushalte sollen durch entsprechende Beratung hier-
bei unterstUtzt werden. Satzungen, die z.B. die Nutzung yon
ehemaligen Klareinrichtungen in den Haushalten zur
Regenwassernutzung verhindern, mussen geandert werden.
(Aus dem Arbeitsprogramm der SPD in HOllhorst 1994- 1999)

• Beschaftigungsinitiative zur Regenwassernutzung an of-
fentlichen Gebauden: Euwatec - Europaische Werkstatt fur
ArbeitundTechnike.V., Bismarckstr. 8,32545 BadOeynhausen.

• Weitere Literaturzum Thema Regenwassernutzung sowie zu
aktuellen Themen" Bauen-Energie-Umwelt": OKOBUCH Ver-
lag & Versand GmbH, Postfach 1126, 79216 Staufen,
Telefon: 07633/50613.



SPD trotz Stimmenverluste wieder stCirkste politische Kraft in Hullhorst

Die Wahlergebnisse
yom 16. Oktober 194
Die SPD in HUllhorst ist wieder als starkste politische Kraft in der
Gemeinde bestatigt worden, sie hat jedoch ihre absolute Mehrheit
im Gemeinderat verloren. Die "GrUnen/BUndnis 90" sind wieder mit
2 Mandaten im Gemeinderat vertreten. So laBt sich das Ergebnis der
Gemeindewahl in HUllhorst zusammenfassen.

Kreistag und Bundestag

Reinhard Wandtke (SPD) wird die
Gemeinde Hullhorst weiterhin im
Kreistag vertreten.
Heinrich Borcherding (SPD) ist mit
den Stimmern der "Grunen/Bund-
nis 90"zum Landratwiederwewahlt
worden.
Lothar Ibrugger (SPD) ist mit uber-
waltigender Mehrheit wieder di-
rekt gewahlter Abgeordneter der
Kreises Minden-Lubbecke im Bun-
destag.

Die Ergebnisse aller drei Wahlen in
der Gemeinde Hullhorst mit den
entsprechenden Vergleichszahlen
der Vorwahlen sind in der unten
stehenden Tabelle aufgefuhrt.

Karl Schwarze als Burger-
meister wiedergewahlt

In der konstituierenden Sitzung des
neuen Rates am 2. Novemberwur-
de Karl Schwarze (SPD)wiederzum
Burgermeister der Gemeinde
Hullhorst gewahlt.

Stimmenanteile bei den Wahlen
am 16. Oktober 94 in Hullhorst in %

SPD CDU Grune F.D.P. Son st.

Bundestagswahl
Erststimmen 50,1 40,8 4,3 3,1 1,7
Erstst. am 2.12.90 49,3 40,0 3,4 5,4 1,9

Zweitstimmen 46,1 38,7 5,2 6,8 3,2
Zweitst. am 2.12.90 45,6 39,9 3,2 8,8 2,5

Kreistagswahl 45,0 42,2 6,3 5,3
Kreistag am 1.10.89 51,6 36,7 5,0 6,7

Gemeindewahl 47,4 40,6 6,5 5,5
Gem.rat am 1.10.89 51,7 35,7 4,8 7,7

Veronderung - 4,3 + 4,9 + 1,7 - 2,2

Erster Stellvertreter wurde Reihard
Ober- Hongsermeier (CDU) und
zweiter Stellvertreter Hans Hamel
(SPD).

Zusammenarbeit aller
Fraktionen ist notwendig

In seiner kurzen EinfUhrungsrede
begruf3te Karl Schwarze insbeson-
deredie neun neuen Ratsmitglieder.
Erwerde sich - wie bisher - um eine
sachliche und konstruktive Zusam-
menarbeit zwischen allen Fraktio-
nen bemuhen.
Dies sei notwendig, um die anste-
henden und noch auf die Gemein-
de zukommenden Aufgaben zu
bewaltigen. An Arbeit werde es
dem neuen Gemeinderat nicht
mangeln.

Die Sitzverteilung im
Hullhorster Gemeinderat:

Neu: 16 14
Bisher: 18 13

Herzlichen GlUckwunsch

Das "0RTSGESPRACH" gratuliert
allen gewahlten Ratsmitgliedern.
Die Redaktion wird die Burgerin-
nen und Burger unsererGemeinde
ouch in der neuen Amtsperiode
des Rates uber aile wichtigen Fra-
gen, die in unserer Gemeinde an-
stehen, informieren.



Ab Januar 1995 in KraftjLeistungen ab April 1995~

Was bringt die neue
Pflegeversicherung ?
Die Pflegeversicherung tritt am 1. Januar 1995 in Kraft. Aile
BundesbUrger sind dann gegen das Risiko der PfiegebedUrftigkeit
versichert. Der ursprUngliche BlUm-Entwurf wurde auf Initiative der
SPD in vielen Punkten so verbessert, daB den betroffenen Menschen
geholfen wird. Trotzdem bleibt noch viel zu tun.
So meinen Experten aus den Wohlfahrtsverbcmden und der Sozial-
politik, daB das Ziel, allen PfiegebedUrftigen zu helfen, nicht erreicht
worden ist. Auch der zweite wichtige Punkt, den Betroffenen den
Weg in die Sozialhilfe zu ersparen, sehen viele als nicht erreicht an.
Man wird die Entwicklung der kommenden Jahre kritisch beobach-
ten mUssen, um gegebenenfalls notwendige Nachbesserungen aus-
handeln zu konnen.

Das "ORTSGESPRACH" fUhrte ein
Interview mitdem Leiterder Barmer
Ersatzkasse in Lubbecke, Ralf Ste-
phan, uberdie Pflegeversicherung.
Die wichtigsten Punkte m6chten
wir Ihnen nun vorstellen.
Die Barmer Ersatzkasse wie auch
die anderen Krankenkassen im
Kreisgebiet halten fUr die Versi-
cherten Informationsblatter bereit.

Die Beitrtige
Ab 1. Januar 1995 muB ein Pro-
zent des Einkommens bezahltwer-
den - unabhangig yon Alter, Fami-
lienstand und Geschlecht.
Ab 1. Juli 1996 sind es 1,7 Prozent.
Die Halfte des Beitrags wird yom
Arbeitgeber ubernommen, bei
Rentnern yon der Rentenver-
sicherung. Bei Arbeitslosen zahlt
das Arbeitsamt.
H6chstsatz ist die Beitragsbemes-
sungsgrenze der Krankenkassen
yon zur Zeit 5700,-DM, der h6ch-
ste monatliche Beitrag somit zur
Zeit28,50 DM fUrPflichtversicherte.
Freiwillig Versicherte, z. B.Selbstan-
dige und Beamte, zahlen den
vollen Beitrag, also zur Zeit 57,00
DM monatlich.

Was ist versichert?
Ab 1. April 1995 die hausliche
Pflege, ab 1. Juli 1996 auch die
stationare Pflege in einem Altenpfle-
geheim.

Pflichtversicherte kommen automa-
tisch in die Pflegeversicherung ih-
rer Krankenkasse.
Freiwillig Versicherte der gesetzli-
chen Krankenkassen k6nnen zwi-
schen gesetzlich und privat wah-
len. Dazu mussen sie bis zum 30.
Juni 1995 einen Befreiungsantrag
an ihre Krankenkasse stellen.

Privatversicherte mussen bei ihrer
Krankenversicherung eine Pflege-
versicherung abschlieBen, k6nnen
aber auch bis zum 30. Juni 1995
zu einem anderen Unternehmen
wechseln.

Wer bekommt Geld?
Wer zu Hause lebt, pflegebedurftig
ist und bestimmte Voraussetzun-
gen e rfUlit, hat ab 1. April 1995
Anspruch auf finanzielle Leistun-
gen der Pflegeversicherung.

Die
Pfleg estufen:

Der medizinische Dienst der
Krankenkassen pruft, ob die
Voraussetzungenvorliegen und
stellt die Stufe der Pflege-
bedurftigkeit fest.

Stufe eins:
Erheblich Pflegebedurftige
Wer mindestens einmal taglich
und fur wenigstens zwei Ver-
richtungen des taglichen Le-
bens Hilfe braucht, z.B. beim
Waschen und Anziehen, und
zusatzlich mehrmals w6chent-
lich Hilfe bei der Fuhrung des
Haushalts ben6tigt, z.B beim
Einkaufen und Saubermachen.

Stufe zwei:
Schwerpflegebedu rftige

Wer mindestens dreimal tag-
lich zu verschiedenen Tages-
zeiten Hilfe braucht, z.B. beim
Aufstehen und Zubettgehen,
beim Waschen und Essen und
mehrmals wochentlich Hilfe
beim Fuhren des Haushalts be-
n6tigt.

Stufe drei:
Schwerstpflegebedu rftige
Wer taglich rund um die Uhr
Hilfe braucht.



Was zahlt die
Versicherung?

Die Pflegebedurftigten konnen zwi-
schen Sachleistungen und Pflege-
geld wahlen oder sich fur eine
Kombination aus beidem entschei-
den.

Sachleistungen
Sachleistungen sind z.B. Pflegein-
satze ambulanter Dienste wie

• Diakoniestation,
• Sozialstation im PARITATI-

SCHEN Wohlfahrtsverband,

• Revita Hauspflegedienst
usw.

Fur Sachleistungen, also z.B. Hilfe
beim Waschen oder bei der
Haushaltsfuhrung, ubernimmt die
Pflegeversicherung die Kosten:

in Stufe eins
in Stufe zwei
in Stufe drei
im Monat.

bis zu 7S0,-OM
bis zu 1800,-OM
bis zu 2800,-OM

Pflegegeld
Wer yon einem Angehorigen oder
Bekannten unentgeltlich gepflegt
wird, kann Pflegegeld beantragen.

Das Pflegegeld betragt monatlich
bei selbstorganisierter Pflege

in Stufe eins
in Stufe zwei
in Stufe drei

400,-OM
800,-OM

1300,-OM.

Kombination der
Leistungen moglich

Bei einer Kombination werden bei-
de gegeneinander verrechnet.

Pflegevertretung

Bei Urlaub oder sonstiger Verhin-
derung der Pflegeperson wird eine
Pflegevertretung im Jahr bis zu vier
Wochen und bis zu 2.800,-DM
bezahlt.

Tages- und Nachtpflege
LaBt sich die hausliche Pflege nicht
ausreichend sicherstellen, ist
teilstationare Pflege in Einrichtun-
gen der Tages- oder Nachtpflege
moglich.

Hier werden Aufwendungen yon
bis zu

750,- DM (Stufe I),

1.500,- DM (Stufe II) und

2.100,- DM (Stufe III)

monatlich gezahlt.

Ein Angebot fUr Tages- und
Nachtpflege besteht zur Zeit in der
Gemeinde Hullhorst oder in der
naheren Umgebung noch nicht.

Sonstige Leistungen
Sonstige Leistungen sind Hilfen,
die nicht yon der Krankenkasse
oder anderen Leistungstragern fi-
nanziertwerden, z.B. Pflegebetten,
Rollstuhle, Gehwagen, Hebegerate
(Lifter) und Polster fur die Lage-
rung.

Kurzzeitpflege
Wenn weder die hausliche oder
teilstationare Pflege fur einige Zeit
moglich ist, werden im Jahr fur
langstens vier Wochen und bis zu
2.800,-DM fur die Aufnahme in
eine Kurzzeitpflegeeinrichtung ge-
zahlt.

Pflegeheim
Ab dem 1. Juli 1996 tritt die
pflegeversicherung fur die statio-
nare Pflege in Kraft.
Bei der stationaren Pflege werden
monatlich Aufwendungen bis zu
2.800,-DM, fUrSchwerstpflegefalle
in Hartefallen bis zu 3.300,-OM
gezahlt.

Die Kosten fUr Unterkunft und Ver-
pflegung tragt der Pflegebedurfti-
ge selbst.

Rehabilitation
Konnen MaBnahmen der Reha-
bilitation die Pflegebedurftigkeit
beseitigen, mindern oder eine Ver-
schlimmerung verhuten, so hat der
Pflegebedurftige einen Anspruch
auf Leistungen durch seine Kran-
kenkasse.

Wer ietzt schon
Pflegegeld bekommt:

Empfanger yon Pflegegeld nach
dem Bundessozialhilfegesetz erhal-
ten bei fortbestehenden leistungs-
rechtlichen Voraussetzungen wei-
terhin den Teil des Pflegegeldes,
der die Leistungen der Pflegever-
siche rung ubersteigt.

Wer ist
IIPflegepersonll ?

Pflegepersonen sind Personen, die
nicht erwerbsmaBig einen Pflege-
bedurftigen an wochentlich min-
destens 14 Stunden pflegen.

Rentenversicherung fur
die Pflegepersonen

Um die Bereitschaft zur hauslichen
Pflege zu fordern und den hohen
Einsatz anzuerkennen, wird die so-
ziale Sicherung der Pflegenden
weiter erhoht.

Je nach Schweregrad der Pflege-
bedurftigkeit und damit nach dem
Umfang der Pflege zahlt die
Pflegeversicherung Beitrage zur
Rentenversicherung.

AuBerdem sind die Pflegepersonen
wahrend ihrer Pflegetatigkeit ge-
setzlich unfallversichert.

Ein Tip:
Stellen sie ietzt die

Antrage!

Weitere Auskunfte bei
allen Krankenkassen.



AusschuB yon Kirche und Gemeinde bertit

Erste Planungen fur das
Altenzentrum liegen vor
Der PlanungsausschuB yon Kir-
chenkreis und Gemeinde Hullhorst
erarbeitete in den letzten 15 Mo-
naten wichtige Grundlagen fur das
im Ortsteil Schnathorst geplante
Altenzentrum Hullhorst.

Der PlanungsausschuB
Fur die Gemeinde Hullhorst geho-
ren dem AusschuB neben Gemein-
dedirektor Friedrich- Wilhelm Meier
auch der stellvertretender Burger-
meister Reinhard Ober-Hong-
sermeier, die SozialausschuB-
vorsitzende Hannelore Drees, der
Vorsitzende des Ausschusses fUr

Planung, Umwelt und Dorferneue-
rung Friedheim Kleine und der
Ortsvorsteher in Schnathorst, Hart-
mut Maschmeier, an.

Konzept erstellt
Nachdem in den ersten Sitzungen
ein Grobkonzept als Grundlage
weiterer Planungen erarbeitetwur-
de, folgten in der Foige Besuche in
verschiedenen Altenpflegeeinrich-
tungen in Espelkamp, Spenge und
Herford.
Beratungen uber Formen der
Tragerschaft und des Betriebs der
geplanten Einrichtungen schlossen

sich ebenso
an wie die Dis-
kussion uber zwei Planentwurfe
fUr die Einrichtung. Die Planent-
wurfe sind dabei variabel gehal-
ten worden, damit die Planungen
jederzeit auf ein anderes Grund-
stuckausgedehntwerden konnen.

Denn neben der finanziellen Be-
teiligung yon Kirche und Kreis an
der Trager- bzw. Betriebsgesell-
schaft ist derzeit immer noch nicht
klar, ob das angedachte Grund-
stuck am "Bollweg" uberhaupt zu
erwerben ist.

Ortsvorsteher neu gewtihlt:

Der direkte Draht zur Gemeindeverwaltung
Die Ortsvorsteher sind Ansprech-
partner fUr Vereine und Einzel-
personen aus den Ortsteilen, die
sich mit ihren Anliegen an die
Gemeinde wenden wollen.

Foigende Ortsvorsteher wurden
nun yom Gemeinderat gewahlt:

Hullhorst: Ingrid Piepers

Schnathorst:
Hartmut Maschmeier

Tengern: Horst Jording

Broderhausen: Eckhard Muller

Hoisen: Heinrich Schwettmann

Buttendorf:
Gunter Niedringhaus

Oberbauerschaft:
Karl Oevermann

Ahlsen Reineberg:
Heinz Wilhelm Biermann

Nach der Wahl wurden Ortsvor-
steher vereidigt und fur die laufen-
de Wahlperiode zu Ehrenbeamten
ernannt.

Die Aufgaben:
Die Aufgaben der Ortsvorsteher in
den jeweiligen Ortschaften, hat der
Gemeindedirektor als Dienstherr
ubertragen:

• Ausstellung von Lebensbeschei-
nigungen mit Siegelfuhrung;

• PrOfung personlicher Verhaltnisse
von Antragsstellern, die Leistungen
bei der Gemeinde beantragen;

• die regelmaBige Uberprufung der
StraBenbeleuchtungsanlage und
Meldung von Schaden;

• die Uberprufung des gemeindlichen
Wegenetzes und Meldung von Scha-
den, die die Verkehrssicherheit
beeintrachtigen;

• die Meldung von WegebaumaB-
nahmen, unterteilt nach Dring-
Iichkeitsstufen;

• die Meldung von Grabenrau-
mungsarbeiten, unterteilt nach
Dringlichkeitsstufen

• AuBerdem besuchen die Orts-
vorsteher die Jubilare zum 80.
und 85. Geburstag, um die GruBe
und Gluckwunsche der Gemein-
de und der Verwaltung zu uber-
bringen.

Sie halten Kontakt zu den Verei-
nen, und sie sollen Mittler zwi-
schen Burger, Rat und Verwaltung
sein und Wunsche, Anregungen
und Beschwerden aufgreifen und
weiterleiten.

Dis Anschriften und Tele-
fonnummern finden Sie

auf Seite 17



Programm zur Beschaftigungsforderung im Kreis Minden-Lubbecke

Ortliche Proiekte gggen die
La ngzei ta rbei t51o5i 9 kei t
Obwohl sich die Zahl der Arbeitsplatze im Kreis Minden-lUbbecke
- insbesondere auch in der Gemeinde HUllhorst - in den letzten
Jahren auBerordentlich positiv entwickelt hat, blieb der Sockel der
langzeitarbeitslosig keit hoch.
Der Kreis Minden-lUbbecke hat seine Aktivitaten zur Bekampfung
der langzeitarbeitslosigkeit erweitert. Viele ideenreiche Projekte
helfen mit, Arbeit zu schoffen und durch Qualifizierung die Chancen
fUr den Wiedereinstieg in das Arbeitsleben zu verbessern.

Der Ausgrenzung
aktiv begegnen !

Bedingt durch konjunkturelle und
strukturelle Entwicklungen und die
damit verbundene Lage auf dem
Arbeitsmarkt wird der Anteil der
Personen, die nur schwer ver-
mittelbar sind, auch in Zukunft hoch
bleiben.

Diese Menschen werden praktisch
yom Arbeitsmarkt ausgegrenzt und
in die Langzeitarbeitslosigkeit ge-
trieben und/oder zu Empfangern
yon Sozialhilfe.

Es sind insbesondere Arbeitslose
uber 50 Jahre, Personen mit einer
Minderung der Erwerbsfahigkeit,
Berufsruckkehrerinnen u. a.

Programm im
Kreis Minden-Lubbecke

Im Kreis Minden- Lubbecke soli die-
se Entwicklung uber die bisherige
Forderung und die bisherigen In-
strumente hinaus durch das offen-
siv ausgerichtete, projektbezogene
IIKommunale Programm zur For-
derung der Beschaftigung im Kreis
Minden-Lubbecke" entgegenge-
wirkt werden.

Vielftiltiges und
ideenreiches Konzept

Das Programm umfaBt vielfaltige
MaBnahmen zur Schaffung yon
neuen Qualifizierungs- sowie
Beschaftigungsmoglichkeiten und
soli laufend fortgeschrieben wer-
den.

Raus aus der Abhtingigeit
yon der Sozialhilfe

Der Kreis Minden-Lubbecke hat es
sich insbesondere zur Aufgabe
gemacht, die Wiedereingliederung
arbeits loser Sozia Ihilfeem pfanger /
innen in das Berufsleben mit den
notwendigen Hilfen zu ermogli-
chen.
Um moglichst viele Sozialhilfe-
empfanger/innen in den Arbeits-
markt zu integrieren, arbeiten die
Stande und Gemeinden, der Kreis
Minden Lubbecke und die Arbeits-
verwaltung bei der Umsetzung die-
ses Programmes eng und ver-
trauensvoll zusammen.

Beschaftigungs- und Qualifizierungs-
initiativen im Kreis Minden-Lubbecke:

Verein Arbeitslosenzentrum im Kreis Minden-lUbbecke e. V.
Harkortdamm 51, 32429 Minden
Tel.: 0571/54047 Ansprechpartner: Friedrich Deventer

Verein Fachwerk - Verein zur Forderung der allgemeinen
und beruflichen Bildung e. V. -Aus- u. Weiterbildungswerkstatt-
Schwarzer Weg 8, 32423 Minden
Tel.: 0571/31071 Ansprechpartner: Reinhold Rickerts

Euwatec - Europaische Werkstatt fUrArbeit und Technik e. V.
Bismarckstr.8, 32545 Bad Oeynhausen
Tel.: 0571/509493 Ansprechpartner: Thomas Katz

AGW Ausbildungsgemeinschaft der Wirtschaft
Goethestr. 31, 32427 Minden
Tel.: 0571/22933 Ansprechpartner: Walter Witteborg

SEFRAe. V., Service von Frauen
im Treffpunkt PARITAT,BahnhofstraBe 27 - 29,32312 LObbecke
Tel.: 05703/2720 Ansprechpartnerin: Karin Ressel

Diakonisches Werk, - Innere Mission -
Fischerallee 3 a, 32423 Minden
Tel.: 0571/888040 Ansprechpartner: Martin Rathert



Jugendmusikschule
Hlillhorst ist seit
20 Jahren erfolgreich
1mnachsten Jahr kann die Jugend-
musikschule Hullhorst ihr 20·
jahriges Bestehen feiern.
Heute bietet sie ein vielfaltiges An-
gebotan musikalischerAusbildung
fur die Jungen und Madchen aus
unserer Gemeinde.
Am 4.Dezember 1975 hatte sich
der "Forderkreis Jugendmusik Hulle
horst e.V. II konstituiert mit dem liel,
eine Jugendmusikschule zu grun-
den und zu betreiben.
Schon ein Vierteljahrspater konnte
der Unterricht aufgenommen wer-
den, und im Herbst 1976 nahmen
bereits 115 Kinder und Jugendli.
che am Unterricht teil.

Selbsthilfe hat
sich bewahrt

Seither hat sich dieses Experiment
der Selbsthilfe auf der Grundlage
eines Vereins voll und ganz be-
wahrt.
Die Musikschule ist in den letzten
20 Jahren stetig gewachsen.

Heute werden 292 Schulerinnen
und Schuler von 2 hauptamtlichen
und 10 nebenamtlichen Lehr·
kraften unterrichtet.

Dies ist eine lahl, die im Verhaltnis
zur Einwohnerzahl von kaum einer
anderen Stadt oder Gemeinde er-
reicht wird.

Unterrichtsbereiche, Ge-
buhren, Finanzierung

Welche Unterrichtsbereiche ange·
boten werden, wie sich die Schuler
darauf verteilen, die Hohe der
U nterrichtsgebuhren und die
Gesamtfinanzierung, das alles ist
aus dem untenstehenden Haus"
halts plan fur das Jahr 1995 zu
ersehen.

GebuhrenermaBigungen
wenn aus einer Familie mehrere
Kinder unterrichtet werden:
Fur das 2. Kind: 25%,
fur das 3. Kind: 50%,
ab 4. Kind geguhrenfrei.

Die Jugendmusikschule Hullhorsf in Zahlen
Einnahmen:
Unterrichtsgebuhren
Unterrichtsbereich

Musik. Fruherziehung

Elementarunterricht
Instr. Gruppenunterricht
Einzelunterricht

Orchester / Chor

Schuler

23
70

117
60
22

DM je Schuler
und Monat

25,·
32,-
60,-
95,"

7,50

Insgesamt
DM

6.900,"
26.880,-
84.240,"
68.400,"

1.980.-

Ausgaben: DM

Personalausgaben 288.500,.

Mieten und
Bewi rtschaftungskosten 14.000,"

Geschaftsbedarf 1.000,"

Unterhaltung
der Instrumente 1.000,"

Versicherungen 1.000,·

Berufsgenossenschaft 2.000,·

Vermischte Ausgaben 500,.

Gesamtausgaben: 308.000,-

Summe 292
abzugl. ErmaBigungen/ Ausfalle rd. 10%

Unterrichtsgebuhren gesamt:
Gebuhren und Entgelte fur Unterrichtsmittel
Vermischte Einnahmen
Beitrage und Spenden (Forderkreis)
luschuB der Gemeinde Hullhorst

188.400,·
18.900,·

169.500,-
1.000,·

500,·
12.000,·

125.000,-

308.000,-



Gunstige Kostenstruktur
und Unterbringung

Die Kosten pro Schuler sind im
Vergleich zu anderen Musikschulen
sehr gunstig.
Dies liegt daran, daB die Verwal-
tungsarbeiten vom Forderkreis
nebenamtlich geleistet werden.
AuBerdem tragen die Beitrage und
Spenden zur Enlastung bei.

Unterstutzu ng
durch die Gerneinde

Dennoch wird von der Gemeinde
Hullhorst ein jahrlicher ZuschuB
von 125.000,- Mark erwartet.
Ohne Zuschusse aus offentlichen
Mitteln laBt sich eine Jugend-
musikschule nicht betreiben.

Die musikalische Forderung der
Jugendlichen in unserer Gemein-
de liegt auch im offentlichen Inter-
esse.

Eine Bereicherung
Ferner ist die Jugendmusikschule
auch eine Bereicherung fur die
kulturelle Arbeit in unserer Ge-
meinde und ein wichtiger Teil un-
serer Jugendarbeit.

Gebtiude sinnvoll genutzt
Untergebracht ist die Jugend-
musikschule in Raumen der ehe-
maligen Grundschule Hoisen.

Ein Beispiel, wie frei gewordene
Teile offentl icher Geba ude sinnvoll
genutzt werden konnen.

Mitglied irn Forderkreis
werden!

Zum SchluB eine Anregung: Wer-
den Sie Mitglied im "Forderkreis
Jugendmusik Hullhorst e.V." Sie
helfen damit, den Bestand der
Jugendmusikschule auf Dauer zu
sichern.

Kontakte und Auskunfte:
Jugendmusikschule Hullhorst,
HolsenerStr.81, Tel. 05744/2152

Sprechzeiten:
Mo. - Fr. 14.00 bis 18.00 Uhr

Leiter:
Reinhold Gorges, privaterreichbar
vormittags unterTel. 05236/1676.
Gemeindeverwaltung Hullhorst,
Tel. 05744/50612 bzw. 50611.

wir sind ein paar politisch inter-
essierte junge Leute, die auf Kon-
takt zu anderen Interessierten
scharf sind.
Da wir uns in letzter Zeit um
Politik in Hullhorst nicht beson-
ders vie I gekummert haben,
dachten wir, es ware an der Zeit
mal wieder was von uns horen zu
lassen.
Die Jugend in Hullhorst hat bei
politischen Entscheidungen nicht
oft mitgemischt.

Hallo, ihr jungen
Hiillhorsterinnen
und HiillhorsteJ;r

Deshalb wollen wir uns dafUr ein-
setzen, daB es hier ab demnachst
einen Jugendbeirat gibt .
Dieser soli den Gemeinderat im
JugendausschuB beraten. Dieses
konnen wir aber nur mit Hilfe von
Jugendlichen erreichen, die daran
interessiert sind, etwas zu veran-
dern.
AuBerdem meinen wir, daB ein
Jugendpfleger und eine Raum-
lichkeit fUr die Jugend von Noten
sind.

Aus diesem Grund wollen wir uns
am

Mittwoch, 11. Januar 95
urn 19.30 Uhr

in der Gaststtitte
IIZUM STRUCKHOF"

in Schnathorst

zu einem Gesprach treffen.
Aile interessierten sind herzlich
eingeladen.

Fur weitere Fragen wendet euch an :
Verena Asmus Bastian Wandtke

Westerbach 70, 32609 HuJlharst Ballweg 35, 32609 Hullhorst
Tel.:05744/4337 Tel.:05744/3333



Ab Mitte 1995 auch in Hullhorst:

Die Biotonne -
Kompostierbaren Abfall
sinnvoll verwenden !
Etwa 40% der Haushaltsabfalle sind Bioabfalle, die durch
Kompostierung sinnvoll verwertet werden konnen.

Auch nach den Abfallgesetzen duden Stoffe, die einerVerbrennungs-
oder Kompostierungsanlage zugefUhrt werden konnen, nicht mehr
auf Deponien abgelagert werden. Der Kreis Minden-lUbbecke hat
eine Kompostierungsanlage errichtet, die im Januar in Betrieb
genommen werden soil.

Etwa ab Mai/Juni 1995 wird darum auch in HUllhorst die "Biotonne"
verbindlich eingefUhrt. Kompostierbare Stoffe dUden dann nicht
mehr in die RestmUlltonne gegeben werden.

1m Sinne des Umweltschutzes ist
dieses sicher der richtige Weg.

Allerdings mussen wir auch sehen,
daB sich dadurch die Kosten und
Gebuhren fUrdie Abfallbeseitigung
insgesamt erhohen.

Die Gebuhren
werden steigen

Der Kreis Minden-Lubbecke konn-
te die Deponiegebuhren fur die
Pohlsche Heide fUr das kommende
Jahr noch stabil halten. Dennoch
muB innerhalb der Gemeinde ein
zusatzliches GefaB (Biotonne) aus-
gegeben werden. Ferner mussen
zusatzliche Abfuhren an den Ver-
tragsunternehmer (Fa. Tonsmeier)
bezahlt werden.

Kein Bioabfall
in die graue Tonne:

Der Deponieraum
muB fur viele Jahre

ausreichen !

Restmullabfuhr:
Aile vier Wochen

Um die Kosten moglichst niedrig
zu halten, wird daran gedacht, die
Restmulltonne nur noch aile vier
Wochen abzufahren.

Dieses durfte moglich sein, da die
Restmullmenge sich etwa auf gut
die HCilfte verringert und faulnis-
fahige Stoffe nicht mehr eingefullt
werden durfen.

Die Biotonne muB dagegen aus
hygienischen Grunden aile zwei
Wochen abgefahren werden.

Eigenkompostierung
zulassen und fordern

Die Eigenkompostierung soli zu-
gelassen und gefordert werden,
wenn auf dem eigenen Grund-
stUck die Moglichkeit dazu besteht
und dies auch nachgewiesen wird.

In solchen Fallen kann der Eigen-
tUmer auf Antrag vom AnschluB-
zwang an die Biotonne befreitwer-
den.

Nachbarschaften
schlieBen sich zusammen

Selbst bei Eigenkompostierung gibt
es immer noch Stoffe, die (z.B.
wegen des Ungeziefers) nicht auf
den Kompost gebracht werden
sollten.

Deshalb soli es moglich gemacht
werden, daB sich mehrere Haus-
halte in benachbarten Wohnun-
gen zusammenschlieBen und eine
gemeinsame Biotonne benutzen
konnen.

Bio-Mull darf nicht mehr
in die Restmulltonne

Die Entscheidung, eine Biotonne
zu nehmen oder nicht, fallt sicher-
lich leichter, wenn man weiB, was
zukunftig nicht mehr in die Rest-
mulltonne gegeben werden darf
(siehe Tabelle auf der nCichsten
Seite).

Einfuhrung
ab Mai/Juni 1995

Weitere Einzelheiten zur Einfuh-
rung der Biotonne werden von der
Gemeinde rechtzeitig bekannt ge-
macht.

In unserer nachsten Ausgabe wer-
den wir darauf eingehen und Sie
ausfUhrlich - auch uber die Kosten
und Gebuhren - informieren.



Informationen zur
Mullabfuhr ab 1995

Anderung der
Abfuhrtermine:

Um die Abfuhr des Restmulls
und der Wertstoffe zu verein-
heitlichen und rationeller zu
gestaleten, werden die bisheri-
gen Abfuhrbereiche 1-4 zu ei-
nem Abfuhrtermin zusammen-
gefa/3t.

Abgefahren wird 1995
nur noch dienstags.

Die Gefa/3e mussen ab 6.00
Uhr bereitgestellt werden.

Sonderobfuhren:
Sperrmull:

28. Marz 1995 und
19. September 1995

Kuhlgerate:
29. Marz 1995 und
20. September 1995

Dos gehort in die BIOTONNE
und dorf ob Mitte 1995 nicht mehr

in die nGroue Tonnen:

Aus dem Haushalt:
Blumenerde

Brotreste

Eierschalen

Fischgraten

Fleischreste

Gemuseabfalle

Haushaltsrollenpapier

Kaffeefi Iter

Kaffeesatz

Kartoffelschalen

Knochen

Lebensmittel reste

(auch verdorbene)

Mehlprodukte

Milchprodukte

NuBschalen

Obstabfalle 1- schalen

Obstkerne

PapiertaschentUcher

Schnittblumen

Schokolade

Tee I Teebeutel

Topfblumen (ohne Topf)

Z itrusfr uchte IS udfruchte

Zwiebelschalen

Aus dem Garten:
Abgestorbene Pflanzenteile

Baumschnitt

Blumen, Blumenerde

erkrankte Pflanzen

Fallobst

Grasschnitt

Hecke nsch nitt

Hulsenfruchte

Kartoffelkraut

Kohlstrunke

Laub

Pflanzenabfalle

Pflanzensamen

Reisig, Strauchschnitt

Wildkrauter (Unkrauter)

Wurzeln

Sonstige
Bioabfalle
Federn/Haare

Heu

Holzwolle

Rinde (unbehandelt)

Sagemehl

Stroh



Dr. Rolf Krumsiek nimmt Abschied yon
den Hullhorster Burgerinnen und Burgern

Dr. Rolf Krumsiek
Justizminister

Am 25. November habe ich mei-
nen EntschluB bekanntgegeben,
aus persohnlichen Grunden nicht
wieder fUr den Landtag zu kandi-
dieren.
Die Entscheidung ist mir nicht leicht
gefallen. Hier im Altkreis Lubbecke
fuhle ich mich zu Hause und den
Menschen verbunden. Die Arbeit
im Landtag hat mir viel Freude
gemacht.

Zum Jahresausklang 1994 moch-
te ich deshalb die Gelegenheit
nutzen, Ihnen fur das entgegenge-
brachte Vertrauen und die Unter-
stUtzung meiner Arbeit zu danken
und zugleich Bilanz zu ziehen uber
die gemeinsame Arbeit der letzten
Jahre.
An erster Stelle mochte ich an die
Errichtung und Erweiterung der Ge-
samtschule Hullhorst erinnern.
Die Gesamtschule in Hullhorst er-
freut sich groBer Beliebtheit, do sie
unmittelbarvor Ort aile denkbaren
Schulabschlusse anbietet.
Die Fordermittel des Landes von
5,5 Mio. OM fur diesen Erweite-
rungsbau sind daher gut angelegt.
1m Kindergartenbereich ist es uns
in diesem Jahr gelungen, den
Bedarfsdeckungsgrad von 78% auf
82% zu steigern.
Nachstes Jahr wird der Kindergar-
ten in Ahlsen fertiggestellt, wofUr
ich mich besonders eingesetzt
habe.

Hullhorst ist groBer geworden.

Seit 1988 ist die Einwohnerschaft
um rund 1350 Burgerinnen und
Burger gewachsen.

Um ouch fUr diese Menschen aus-
reichenden und zeitgemaBen
Wohnraum zu schaffen hat das
Land in dieser Wahlperiode mit
insgesamt 14,8 Mio. OM 37
Mietwohnungen, 123 Eigentums-
maBnahmen sowie die Moderni-
sierung von 154 Wohnungen ge-
fordert.

In Hoisen, Tengern und Buttendorf
wurden fur Vereine und Burger
Dorfgemeinschaftsraume gefor-
dert.
Die Einrichtung dieser beliebten
Treffpunkte fur Vereinsaktivitaten
und Familienfeiern hat das Land
mit 1,2 Mio. OM unterstUtzt.

Wir haben mit dem Bau der Klar-
anlage einen bedeutenden Beitrag
zur Reinhaltung unseres Trinkwas-
sers geleistet.

Dos Land hat dafUr im Jahre 1991
7,8 Mio. OM bereitgestellt.

In Zeiten dauernder Arbeitslosig-
keit hat die Schaffung und Siche-
rung von Arbeitsplatzen oberste
Prioritat.
Mit Mitteln des Landes in Hohe von
1,5Mio. OM ist dazu das Gewerbe-
gebiet Schnathorst erschlossen
worden.

Justizministerium
des Landes
Nordrhein- Westfalen

Dieser wichtige Baustein in der
Strukturpolitik fUr den land lichen
Raum ermoglicht vielen mittel-
standischen Unternehmen eine si-
chere wirtschaftliche Existenz.

In diesem Sommer hat der Orts-
verein Tengern der SPD sein 70
jahriges Bestehen gefeiert.
Ich war beeindruckt von dem gro-
Ben Anklang, den diese Veranstal-
tung in der Bevolkerung gefunden
hat. -

In Hullhorst verfugt die SPD uber
die notwendige Bodenhaftung fur
ihre Arbeit.

Mit Friedrich Schepsmeier steht ein
Kandidat bereit, der den Altkreis
LUbbecke und dieMenschen kennt,
die hier leben.

Mit Ihrem Vertrauen und Ihrer Un-
terstUtzung kann er die erfolgrei-
che Arbeit fUrden Altkreis Lubbecke
im Landtag fortgesetzten.
Zum Jahreswechsel wunsche ich
Ihnen persohnlich alles Gute,
Gluck, Gesundheit und Erfolg im
neuem Jahr.



Rund um die
Gemeinde Hullhorst •

••
Informationen

aus der Gesamtschule

Schulband IIPythagorasll

hatte ihre ersten
offentlichen Auftritte

Die im Fachbereich Musik geiei-
stete Arbeit wird verstarkt auch
offentlich bekannt.
Die Schulband "Pythagoras" hat-
te im Rahmen der
Reihe "Jugend
rockt" ihre ersten
Auftritte auBer-
halb der Schule.

Schulbibliothek
wird eingerichtet

und selbst verwaltet
Die Gesamtschule plant, noch in
diesem Schuijahr eine Schulbib-
liothek einzurichten.
Es ist daran gedacht, die Verwal-

tung der Bibliothek
in einer Schuiar-
beitsgemeinschaft
durchzufUhren.

Ob und in wel-
chem Rahmen die
Bibliothek offent-
lich genutzt wer-
den kann, stehtzur
Zeit noch nichtfest.

Mensa
wird gut an-
genommen

Das Essen in der
neuen Mensa der
Gesamtschule wird von den Schu-
ler/innen und Lehrer/innen her-
vorragend angenommen.

Der Mensaverein berichtet, daB
an den Essenstagen etwa 380
Essen ausgegeben werden.

Die Investition der Gemeinde hat
sich also geiohnt.

Die gesamte Arbeit ist nur durch
den ehrenamtlichen Einsatz der
Mutter und Vater zu schaffen.

Besonders hervorzuheben ist
aber auch der von den Damen
im Sekretariat der Schule gelei-
stete zusatzliche Verwaltungs-
aufwand.

Besonders erfreu-
lich ist, daB bereits

40.000,-DM zum Kauf von Bu-
chern bereitstehen, die von ei-
nem heimischen Geldinstitut ge-
spendet wurden.

Hauptversammlung
des Fordervereins

Der Forderverein der Gesamt-
schule trifft sich am Mittwoch, 1.
Februar 1995, um 20.00 Uhr in
der Cafeteria der Gesamtschule
zur Mitgliederversammlung.
AuBer dem Bericht des Vorsitzen-
den Willy-Heinrich Busch sowie
des GeschaftsfUhrers Reinhard
Wandtke, stehen Vorstands-
wahlen auf der Tagesordnung.

Sehr gute
Qualitat des
Hullhorster

Wassers
Die Gemeindeverwaltung weist
auf die gleichbleibend gute
Wasserqualitat in Hullhorst hin.
Die Grenzwerte fur chemische
Stoffe wie z.b. Nitrate wurden
laut einer Untersuchung des Hy-
gienisch - Bakteriologischen in-
stitutes Bielefeld weit unter-
schritten.
Pestizide wurden uberhaupt
nicht festgestellt.

Jugendgruppe
aus Miadel
in Hullhorst

Der Gemeindesportverband Hull-
horst hat aus Mjadel/WeiBruBland
die Nachricht erhalten, daB An-
fang der Sommerferien 1995 eine
Jugendgruppe fUr vierzehn Tage
nach Hullhorst kommen wird.
Es werden eine Folklore- und eine
Sportgruppe erwartet.

Es ist vorgesehen, in diesem Som-
mer das 1994 ausgefallene Pro-
gramm durchzufUhren.



Themen, Tips & Termine
Pfingsttreffen mit Ingel-
munster im September

Ende November besuchte eine
Delegation derGemeinde Hullhorst
in Ingelmunster/Belgien , um das
nachste Partnerschaftstreffen vor-
zubereiten.

Burgermeister Karl Schwarze,

Beigeordneter Wilhelm Henke,

Hans Schwitalski
als Vertreter des Sports und

Werner Blome
als Vertreter der Kultur

brachten aus Belgien den Wunsch
mit, die jahrlichen Treffen nicht
mehr an Pfingsten stattfinden zu
lassen.

Es wird vorgeschlagen, zukunftig
die Partnerschaftstreffen am ersten
Wochenende imSeptemberdurch-
zufUhren.

Einige Hullhorster Vereine haben
sich bereits zustimmend geauBert.

Lohnsteuerkarten
bitte abgeben

Fur dieAbrechnung desAnteils der
Gemeinde Hullhorst an der Lohn-
und Einkommenssteuer benotigt
das Landesamt fur Datenverarbei-
tung und Statistik die Lohn-
steuerkarten (auch ohne Eintrag).

Sollten Sie also fUr das Jahr 1994
keine Einkommensteuererklarung
oder keinen Lohnsteuerjahres-
ausgleich machen, geben Sie bitte
Ihre Lohnsteuerkarte trotzdem ab.

Das 1st gut fur die Gemeinde-
finanzen DANKE.

Fremdenverkehrs-
zahlen gehen zuruck

Das Landesamtfur Datenverarbei-
tung und Statistik NRW hat Zahlen
uber den Fremdenverkahr in
Hullhorst fUr die ersten sechs Mo-
nate 1994 bekanntgegeben.

Danach haben 6.527 Gaste ins-
gesamt 12.955 mal in Hullhorst
ubernachtet. Gegenuber dem ent-
sprechendem Zeitraum des Vor-
jahres ging die Zahl der Gaste um
3,1% und die Zahl der Ober-
nachtungen um 3,6% zuruck.

Kindertelefon des Kreises
Das Jugendamt des Kreises
Minden-Lubbecke hat ein Kinder-
telefon eingerichtet.

Sorgen und Note sowie Vorschla-
ge und Ideen von Kindern aus dem
Kreisgebiet finden hier ein offenes
Ohr.

Die neuen Ortsvorsteher
in den Ortschaften der Gemeinde Hullhorst

Die Ortsvorsteher sind fur Sie da,
wenn es um Probleme in offentli-
chen Belangen geht.

(s. auch den Bericht auf Seite 9).

Ahlsen-Reineberg:
Heinz-Wilhelm Biermann

Amtsweg 10, Tel.: 882

Buttendorf:
Gunter Niedringhaus

Maschweg 17, Tel.: 1732

Broderhausen:
Eckhard Muller

Zur Hohe 5, Tel.: 2474

Hoisen:
Heinrich Schwettmann

Roter Teich 34, Tel.: 1526

Hullhorst:
Ingrid Piepers

Hauptstr. 41, Tel.: 3545

Oberbauerschaft:
Karl Oevermann

Kiefernweg 5,Tel.:05744/3008

Schnathorst:
Hartmut Maschmeier

Ravensberger Str. 11, Tel.: 3680

Tengern:
Horst Jording

Hasenbusch 44, Tel.: 2397



Nachrichten aus Schnathorst
Sportverein Schnathorst

lur Jahreshauptversammlung mit wahrend der FuBball-Sportwer-
Vorstandswahlen treffen sich die bewoche an Fronleichnahm 1995
Mitglieder des SV Schnathorst am nichtnureineFeierzum 70jahrigen
Freitag, 3. Februar 1995 um 19.00 Bestehen durchfuhren zu konnen,
Uhr in der Gaststatte "Hose/". Dort sondern auch den Meister und
findet ebenfalls das traditionelle Aufsteiger zur Landesliga feiern zu
Winterfest am Samstag, 11. Fe- konnen.
bruar 1995 ab 20.00 Uhr statt.

Die 1. FuBbalimannschaft des SV
wurde erstmalig Herbstmeister in
der Bezirksliga. DerVorstand hofft,

750 Jahre
SchnathorstDas

Festjahr 1994
Vereins-

gemeinschaft
Nachdem die stattgefundenen
,J50-Jahr-Feiern" in Schnathorst
und insbesondere das Dorffest zu
einem groBen Erfolg geworden
sind, wird in der Vereinsge-
meinschaft uberlegt, ob ein
Dorffest in kleinerem Rahmen an
den Pfingstfeiertagen stattfinden
soil. Diese gute Idee sollte verwirk-
licht werden.

AWO-
Seniorenclub

Der Seniorenclub der Arbeiter-
wohlfahrt Schnathorsttrifft sich
am Mittwoch, 18. Januar 1995
um 15.00 Uhr im Dorfgemein-
schaftshaus Schnathorst zur
Jahreskonferenz.
Dort findet am Mittwoch, 15.
Februar 1995 um 16.00 Uhr
ein Kappenfest mit Spiel und
Tanz statt.
lum Kaffeetrinken am Mitt-
woeh, 15. Marz 95 wird Pastor
Friedbert Honer erwartet.
Der Leiter des Seniorenclubs,
Manfred Kuhntopp bittet bei
Verhinderung um reehtzeitige
Abmeldung unter

Tel.: 05744/2681.

Heimatverein
Der Heimatverein Schnathorst ladt aile Sehnathorster Burger/innen
zu einem Diavortrag uber die ,,750-Jahr-Feiern" des Ortsteils
Sehnathorst in die Gaststatte "Hosel" ein. Heimatvereinsmitglied
Harald Ruhrup wird dort am Donnerstag, 29. Dezember 1994 um
19.00 Uhr die interessante Bildersehau vorstellen.

SPD-
Ortsverein

Die Jahreshauptversammlung
des SPD-Ortsvereins Schnat-
horst ist am Freitag, 3. Febru-
ar 1995, um 20.00 Uhr in der
Gaststatte "lum Struckhof".
Auf der Tagesordnung ste-
hen die Berichte des Vorsit-
zenden sowie des Kassierers.
Weiter soli uberdie Schulweg-
sicherung in Sehnathorst ge-
sproehen werden.

Gemischter Chor
"Am Wiehen"

Die Jahreshauptversammlung
des gemischten Chor ,,Am
Wiehen" Schnathorst/Rothen-
uffeln findet am Samstag, 7.
Januar 1995 im Burgerhaus
in Hille-Rothenuffeln statt. 1m
AnschluB an den offiziellen
geht es zum gemutlichen Teil
uber.


